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Por fin, la semana pasada Pe-
mex presentó su largamente es-
perado “Plan de Negocios”; así, 
entrecomillado, ya que más que 
una estrategia de negocios para 
una empresa productiva lo que 
se dio a conocer es una visión 
hacendaria de su problemática 
financiera, pero no de la opera-
tiva, productiva y de mercado. 
Ello sólo ratificó lo obvio: Pemex 
es una subsecretaría de Hacien-
da. Al menos, se reconoce que se 
trata de una empresa del estado 
“en transición” que está sujeta a 
regulación de precios, forma par-
te del presupuesto público, es un 
monopolio, tiene restricciones 
laborales, etc. Lo que no queda 
muy claro es cuánto durará esa 
transición y, menos aún, hacia 
dónde va.

El plan es una recapitulación 
de las medidas que ha adopta-
do Pemex en materia presupues-
tal durante los últimos meses 
(recortes al gasto de operación 
e inversión, pensiones, coloca-
ciones de deuda) y va dirigido a 

una audiencia específica: mer-
cados financieros y calificadoras 
de deuda y no, como se señala, a 
la sociedad, proveedores, socios 
potenciales y trabajadores. Ello 
da origen a una serie de afirma-
ciones dudosas o de plano fuera 
de la realidad como que replan-
tear inversiones no compromete 
la producción futura de petró-
leo; que se realizarán asociacio-
nes en operaciones que no son 
ni serán rentables (reconfigura-
ciones de refinerías o inversio-
nes en combustibles limpios); o 
lo exitoso de las colocaciones de 
deuda, cuando esos resultados se 
obtuvieron por las garantías im-
plícitas del Gobierno Federal. No 
obstante, el documento también 
presenta diversos avances reales 
e importantes en la situación de 
la empresa con respecto a los úl-
timos seis años en la situación de 
las pensiones (tal vez insuficien-
te, pero en la dirección correcta); 
reducción de personal corporati-
vo, que creció de manera explosi-
va desde 2012; apoyo de liquidez 

por parte del gobierno y flexibili-
zación fiscal (mayores deduccio-
nes); y mejores mecanismos de 
procura, entre otros.

La “visión 2017” y la de media-
no plazo ciertamente es conser-
vadora en lo financiero, pero una 
gran incógnita en lo operativo-
productivo, en la medida que 
un supuesto no conservador del 
plan es que habrá interés del ca-
pital privado por asociarse con 
Pemex en prácticamente todas 
las actividades, sobre todo en lo 
que denominan el escenario me-
jorado, y que considera un ele-
vado número de “farmouts” aún 
en áreas que originalmente se le 
asignaron a la empresa para que 
las operara sin socios. Hasta la 
fecha no se ha realizado una sola 
operación ni siquiera alguna mi-
gración de los contratos vigen-
tes antes de la reforma. Además, 
supone asociaciones y/o parti-
cipación privada en refinación, 
petroquímica, transporte, alma-
cenamiento, logística, cogenera-
ción, etc. bajo diversos esquemas 
que parecen diseñados desde el 
escritorio de la torre Pemex sin 
ninguna prueba de mercado. 
Muchas de esas inversiones ya 
estaban listadas en el Programa 
Nacional de Infraestructura des-

de 2013, sin que se haya materia-
lizado prácticamente ninguna.

Por áreas, el plan genera más 
preguntas que respuestas. En ex-
ploración y producción se enfa-
tizan las alianzas con empresas 
privadas tanto en áreas actuales 
como potenciales pero no se esta-
blece ninguna estrategia y menos 
aún las inversiones requeridas 
(recuperación mejorada, evitar la 
quema de gas y reinyectarlo, eli-
minación de agua), para contener 
la declinación en los yacimientos 
actuales, que representan 80% de 
la producción; todo se deja a los 
“farmouts”. En transformación se 
hace un diagnóstico del desastre 
actual y se enfatiza la necesidad 
de revertir las pérdidas, pero no 
cómo ni con qué recursos. En lo-
gística, etileno o fertilizantes no 
hay estrategia, acciones o medi-
das. Parecería que ni siquiera hay 
una idea clara de hacia dónde ca-
minar.

En resumen, hace falta mucho 
más de lo que se presentó para 
que la sociedad tenga idea hacia 
dónde se quiere llevar a Pemex y 
para que sea una empresa atrac-
tiva y confiable para asociarse. 
El resultado de las elecciones en 
EUA acentúa la urgencia de ha-
cerlo ya.
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TOLUCA, MÉXICO, 9 de no-
viembre de 2016.- Luego de 
los comicios en Estados Unidos 
para elegir presidente de esa 
nación, el gobernador del Es-
tado de México, Eruviel Ávila 
Villegas, expresó su respeto a 
la decisión del pueblo nortea-
mericano y anunció que, como 
coordinador de la Comisión de 
Asuntos Internacionales de la 
Conferencia Nacional de Go-
bernadores (Conago), habrá de 
construir los puentes necesarios 
para garantizar los derechos de 
los paisanos y de los mexicanos 
que tienen actividades comer-
ciales relacionadas con ese país.

“Como gobernador, como pre-
sidente de la Comisión de Asuntos 
Internacionales de la Conferencia 
Nacional de Gobernadores, habré 
de promover el respeto a la de-
cisión de los estadounidenses, y 
me propongo tender los puentes 
y construir los puentes que sean 
necesarios, para que nuestros pai-
sanos  que residen allá, para que a 
quienes  llevan a cabo actividades 
de importación, de exportación, 
como ustedes, les siga yendo to-
davía mucho mejor.

“No están solas, no están so-
los, hay tratados internacio-

nales, hay derechos humanos 
universales, que hay leyes, pero 
sobre todo que el presidente 
Peña Nieto, y que su amigo el 
gobernador estará muy pen-
diente de que sus derechos sean 
respetados”, aseguró.

Al inaugurar en Toluca el 11º 
Congreso Exporta, Eruviel Ávila 
también anunció que el gobier-
no estatal destinará un millón 

de dólares el próximo año, para 
apoyar a los migrantes en diver-
sos rubros, como asistencia y 
consultoría jurídica y el progra-
ma de Acción Diferida para los 
Llegados en la Infancia (DACA 
por sus siglas en inglés), para 
que los dreamers puedan seguir 
preparándose académicamente. 
Esto a través de las Casas Mexi-
quenses establecidas que se ubi-

can en Chicago, Los Ángeles y 
Houston.

Sostuvo que son tiempos de 
trabajar más fuerte y estar pen-
dientes de los paisanos, por lo 
que adelantó que en breve acu-
dirá a California para sostener 
un encuentro con migrantes 
mexiquenses.

Por otra parte, al inaugurar 
el 11º Congreso Exporta, el go-

APOYARÁ EDOMÉX A MIGRANTES 
MEXIQUENSES EN ESTADOS UNIDOS: 
ERUVIEL ÁVILA

bernador mexiquense afirmó que 
para que lleguen más inversiones 
al Edoméx, se continúa trabajan-
do en tres rubros: seguridad pú-
blica para que tengan confianza 
de que pueden realizar sus activi-
dades, infraestructura en materia 
de comunicaciones para mover 
sus productos y en mejora regu-
latoria para simplificar trámites 
necesarios para abrir un negocio.

Acompañado por Ricardo Tre-
viño Chapa, administrador ge-
neral de Aduanas del Servicio de 
Administración Tributaria (SAT), 
el mandatario estatal afirmó que 
los gobiernos deben ser aliados 
de los empresarios, ya que son 
ellos quienes generan empleos, 
y destacó que de acuerdo con el 
Registro Nacional de Inversiones 
Extranjeras de la Secretaría de 
Economía, de 2011 a 2016, el Es-
tado de México se encuentra en 
segundo lugar a nivel nacional, 
en materia de inversión extranje-
ra directa.

Inauguración del 11º   
Congreso Exporta  
El gobernador mexiquense afirmó 
que para que lleguen más inversio-
nes al Edoméx, se continúa traba-
jando en tres rubros: seguridad 
pública, infraestructura en mate-
ria de comunicaciones para mover 
sus productos y en mejora regu-
latoria para simplificar trámites 
necesarios para abrir un negocio.


